

nombre multiplié par un troisième nombre donne 981. Le carré du deuxième nombre plus le carré du troisième nombre égale 21682. Quels sont ces trois nombres ?

Je compte, Monsieur le Directeur, sur l'obligeance de quelqu'un de vos lecteurs pour en avoir la solution.

Avec mes remerciements, veuillez agréer, Monsieur le Directeur, l'expression de la haute considération avec laquelle

J'ai l'honneur d'être

Votre tout dévoué,

R. B.

Montréal, 11 novembre 1895.

LECTURE POUR TOUS.

Saine Critique.

Nous traduisons du *Michigan Catholic* :

Besoin d'un développement plus parfait de notre système scolaire.—Les garçons peuvent-ils être mieux dirigés et mieux formés par des instituteurs que par des institutrices ?

Le savant évêque de Péoria, Mgr J. L. Spalding, dans un discours qu'il fit à Chicago, au quatrième banquet annuel du *Columbus Club*, créa, parmi les cercles pédagogiques de cette ville, une émotion profonde, dont la cause ne saurait manquer d'intéresser tout le pays.

L'éducation fut le sujet de son discours. Il parla de l'urgente nécessité d'employer en plus grand nombre les instituteurs les plus compétents, coûte que coûte, si nous voulons avoir une future race d'hommes aux mains desquels nous puissions sûrement confier le soin sacré de conserver la République. Il attira l'attention de son auditoire sur la grande majorité des institutrices, et

soutint hardiment que cette pratique de choisir des femmes pour enseigner est malheureuse et d'une économie malentendue. Les femmes sont disposées à s'engager au rabais : de là, nécessité pour les hommes de chercher en dehors de l'enseignement une position où leurs aptitudes seront plus appréciées et mieux rémunérées. Ainsi, la carrière qu'ils avaient résolu d'embrasser, se trouve remplie par des mains moins habiles, attendu, continua-t-il, que les femmes sont incapables de diriger des garçons qui ont dépassé l'âge de dix ans. Si l'œuvre la plus importante doit être le partage de ceux dont les services coûtent le moins cher, il suggéra, en y mêlant une pointe d'ironie, que l'on offrit *une chance* aux prisonniers d'Etat.

La haute autorité de l'évêque Spalding en matière d'éducation donne à sa parole un grand poids ; aussi interrogés sur le sujet, beaucoup de gens parmi les mieux pensants se sont-ils rangés du côté du prêtre. Quelques-uns, cependant, furent d'avis que le résultat obtenu dans les écoles publiques de la ville,—où le personnel enseignant compte un peu plus de 4000 institutrices sur un total de 4300 professeurs, — est tout aussi satisfaisant que si l'instruction eût été donnée exclusivement par des hommes.

(A suivre)

BIBLIOGRAPHIE.

Publications reçues.

Le *Journal de l'Instruction publique* accuse avec reconnaissance réception des ouvrages suivants :

Memoria correspondiente presentada a la Direccion general de instruccion publica, por el Inspector nacional de instruccion primaria DON URBANO CHUCARRO, 1893.—Montevideo, Imprenta a vapor de La